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Anrede, 

Finanzen 

Haushaltslage 2020 

Den Anordnungen aus der Haushaltsverfügung zum 1. 

Nachtragshaushalt vom 01.07.2020 folgend, wurde ein 2. 

Nachtragshaushalt für 2020 erstellt. 

D i e s e r w i r d i n d e r S i t z u n g a m 2 9 . 1 0 . 2 0 2 0 z u r 

Beschlussfassung in den Rat eingebracht. 

Die Auswirkungen, die im Zusammenhang mit der Pandemie 

bereits entstanden sind und noch entstehen werden, haben zu 

erheblichen Einzahlungsausfällen geführt.  

Gravierend ist hier insbesondere der Rückgang der 

Gewerbesteuererträge. Dem bisherigen Planansatz von 2,8 
Mio. Euro steht derzeit nur ein Anordnungssoll von 1,3 Mio. 
Euro gegenüber, was einem Verlust von 1,5 Mio. Euro (53,57 

Prozent) gleichkommt. Gegenüber dem IST-Aufkommen an 

Gewerbesteuern für  2019, in Höhe von 3.306 Mio. Euro, ist gar 

eine Rückläufigkeit von rund 61 Prozent zu verzeichnen. 
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Trotz eines zu erwartenden pauschalen Ausgleichs der 

Gewerbesteuermindereinnahmen im Rahmen des noch zu 

beschließenden Gewerbesteuerausgleichsgesetzes Sachsen-

Anhalt, ist ein vollumfänglicher Ausgleich nicht zu erwarten. 

Für die Stadt Calbe errechnet sich nach bisherigem Stand ein 

pauschaler Ausgleich in Höhe von ca. 1.080.000 Euro.  

Hinzu kommen die finanziellen Ausfälle des Gemeindeanteils 

an der E inkommenss teuer (195 .000 Euro) sowie 

Einnahmeverluste bei der Vergnügungssteuer (15.000 Euro) als 

auch Benutzungsgebühren (ca. 63.000 Euro), welche auf 

Corona-bedingte Schließungen von Spielhallen und öffentlichen 

Einrichtungen zurückzuführen sind. 

Liquiditätskredit 

Der mit der 1. Nachtragshaushal tsatzung erhöhte 

Liquiditätskreditrahmen in Höhe von 8,0 Mio. Euro musste 

bisher noch nicht in vollem Umfang in Anspruch genommen 

werden.  

Die bisher höchste Inanspruchnahme belief sich per 30.07.2020 

auf 7,7 Mio. Euro. Aktuell beläuft sich die Inanspruchnahme auf 

6.900.000 Euro.  
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Die bis zum Jahresende ermittelte Vorausschau lässt jedoch 

auf eine vollständige Ausschöpfung des Liquiditätsrahmens 

schließen. 

Die hohe Inanspruchnahme ist neben den pandemiebedingten 

Auswirkungen und den damit verbundenen Einnahmeverlusten 

auch weiterhin den erheblichen Vorausleistungen für die 

Hochwassermaßnahmen geschuldet, welche sich aktuell auf 

750.000 Euro belaufen.  

Diese Vorausleistungen könnten teilweise durch Einzahlungen 

von abgerufenen Mitteln auf etwa 460.000 Euro reduziert 

werden. 

Investitionskredite 

Die diesjährigen Tilgungsleistungen bis einschließlich 

30.09.2020 umfassen rund 270.000 Euro.  

Die langfristigen Verbindlichkeiten für Investitionen belaufen 

sich aktuell auf 6,1 Mio. Euro. 
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Mi t der Haushal tsplanung 2019 konnte zwar eine 

Neuverschuldung durch Investitionskredite vermieden werden, 

dennoch führen die pandemiebedingten Auswirkungen 

mindestens mittelfristig dazu, dass Auszahlungen für neu zu 

planende Investitionen, denen keine bzw. nur eine Teilförderung 

gegenüberstehen, ohne Kreditaufnahme nicht möglich sein 

werden. 

Damit auch die bereits entstandenen und eingegangenen 

Verpflichtungsermächtigungen aus beschlossenen Investitionen 

und den daraus entstanden Eigenanteilen gedeckt werden 

können, kann nach derzeitiger Lage die Veranschlagung einer 

Kreditneuaufnahme für den Haushaltsplan 2021 nicht 

ausgeschlossen werden. 

Bauen- und Stadtentwicklung  

LED Beleuchtung, 3. BA 
Am 26. Oktober 2020 werden im Zuge des 3. Bauabschnittes 

die ersten Leuchten auf energieeffiziente LED Beleuchtung 

umgestellt. Es betrifft diesmal insgesamt 219 Leuchten in 20 

Straßen des Stadtgebietes und der Ortslage Damaschkeplan. 

Der 3. Bauabschnitt soll am 31. Dezember 2020 beendet sein. 
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Sportplatz Lessingschule 
Am 25. September 2020 beginnen die Vegetationsarbeiten am 

neuen Sportplatz der Lessingschule. Es werden Rasenflächen 

a n g e l e g t u n d d i e B ö s c h u n g n a c h p r o f i l i e r t . D i e 

Einzäunungsarbeiten bilden den Abschluss der Maßnahme. Die 

Neuanlage des Sportplatzes wird mit Mitteln des Landes über 

das Schulinfrastrukturprogramm zu 90% gefördert, maximal 

178.000 Euro. 

Bismarckturm 
Mit dem Abbruch des Betonwürfels in der Gedenkhalle des 

Bismarckturms begannen die Sanierungsarbeiten. Der 

Scherenschnitt wurde zwischengelagert. Dieser wird nach 

Abschluss der Sanierungsarbeiten an präsenter Stelle erneut 

angebracht. Ein im August 2020 erstelltes Gutachten zur 

Akustik der Gedenkhalle verwarf die geplanten einfachen 

akustischen Hilfsmittel wie Textilvorhänge. Die neuen geplanten 

akustischen Maßnahmen, die für die geplante kulturelle 

Nutzung erforderlich sind, müssen mit der Unteren  

D e n k m a l s c h u t z b e h ö r d e u n d d e m L a n d e s a m t f ü r 

Denkmalschutz und Archäologie Sachsen-Anhalt abgestimmt 

und durch diese Behörden genehmigt werden. Deshalb wurde 

die Verlängerung des Bewilligungszeitraumes bis auf den 30. 

Juni 2021 beantragt. 
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Ersatz- und Ausgleichpflanzungen 
Kalkanstrich wurde an neu gepflanzten Bäumen angebracht. 

Weitere Ersatzpflanzungen sind für den Herbst vorgesehen. 

Ab Herbst sind umfangreiche Baumpflegearbeiten im gesamten 

Stadtgebiet geplant. 

Die Herbstsitzung „Grüner Tisch“, wo über Art, Umfang sowie 

die jeweiligen Standorte Informationen ergehen, wird 

momentan vorbereitet. Eine Einladung ergeht in Kürze. 

Spielplatz „Grüne Lunge“ 

Die Vorbereitungen zur Aufstellung der neuen Spielgeräte 

erfolgen zurzeit. Alle Geräte werden voraussichtlich bis Ende 

Oktober 2020 stehen. Auch die Sitzgelegenheiten im Umfeld 

werden bis dahin erneuert bzw. ergänzt. Mit Mitteln aus dem 

Bundesprogramm Demokratie leben! arbeiten Kinder und 

Jugendliche unter Anleitung zudem an der Gestaltung von 

Mülltonnen, welche ebenso dort neu aufgestellt werden. 

Wir wollen die Wiedereröffnung gemeinsam mit Kindern und 

Jugendlichen begehen und veröffentlichen hierzu im Vorfeld 

entsprechende Hinweise. 
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HW 17 - Ausbau Straße Schwarz-Gottesgnaden 

Der 1. BA der Verbindungsstraße Schwarz bis Buschbreite 

wurde abgeschlossen. Hierzu ergingen offizielle Mitteilungen. 

Gleichzeitig wurde in dieser Woche der 2. BA begonnen, 

welcher sich voraussichtlich bis Anfang Dezember 2020 

erstreckt. Es geht also mit großen Schritten voran. Der letzte 

Abschnitt soll dann ab dem II. Quartal 2021 in Angriff 

genommen werden. 

Breitbandinitiative 

Zahlreiche Aktivitäten erfolgen auch im Zusammenhang mit der 

Breitbandinitiative.  Diese werden auch intensiv durch 

städtische Mitarbeiter dokumentiert und begleitet, um bei etwaig 

auftretenden Schäden oder Störungen die Meldungen und 

Aufforderungen zur Behebung unverzüglich an das 

ausführende Unternehmen weiterleiten zu können. 

Baustellen zur Erhöhung der Geschindigkeit im Netz befinden 

sich derzeit in Schwarz - Schwarzer Friedensstraße, Straße 

Schwarz - Richtung Gottesgnaden, in Calbe - Wilhelm-Loewe-

Straße, Ritterstraße / Ecke Sonnengasse, Salzer Straße,  

Wilhelm-Loewe-Straße, sowie im Gewerbering West seit dem 

21. September 2020. 
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Straßen 

Planung Große Angergasse 

Gemäß der Aufgabenstellung wurden Angebote für: 

Vermessung, Baugrund und Planungen gemäß dem 

Leistungsbild Verkehrsanlagen nach HOAI § 45 eingeholt. 

Reparaturen 

Materialbestellungen für Reparaturen in der Schloßstraße, 

Bernburger Straße, Ketzereibreite, Bahnhofstraße sind erfolgt, 

so dass auch hier noch in Kürze Reparaturen realisiert werden 

können. Um Schadstellen an Fußwegen und Straßen 

schrittweise und vor allem durchgängig abarbeiten zu können, 

wurde ein kleiner Reparaturtrupp gebildet. Die Liste ist 

umfangreich, deshalb bitte ich um Verständnis, wenn die 

Abarbeitung hier und da auch mal etwas dauert.  

Aber dem aufmerksamen Beobachter dürften bereits einige 

wieder hergerichtete Stellen aufgefallen sein. 

Außerdem möchte ich diese Ratssitzung auch einmal dazu 

nutzen, um der GSAS mbH, dem Jobcenter und natürlich allen 

Teilnehmern an Arbeitsmarktmaßnahmen für die gute 

Zusammenarbeit und geleistete Hilfe im Jahr 2020 zu danken. 
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Sie waren uns eine große Unterstützung in Zeiten knapper 

Kassen und begrenzter personeller Ressourcen. 

Hochwassermaßnahmen 

Gegenwärtig läuft die Planung für die Einleitung des    

Oberflächenwassers der Landesstraße 68 in die Teiche der    

Grünen Lunge- HW 39. 

Außerdem erfolgen für einen ersten Abschnitt zur Sanierung 

des Wegenetzes entlang der Teiche in der Grünen Lunge - HW 

40 -  Vergabevorbereitungen. 

Der Rückbau der Behelfsbrücke über den Mühlgraben – Teil der 

HW 44 – hat dieser Tage begonnen und wird bis voraussichtlich 

02. Oktober 2020 abgeschlossen. Entsprechende Absprachen 

und Maßnahmen zur Absicherung des Rettungsdienstes sind 

erfolgt.  

Grundsätzlich darf ich im Zusammenhang mit der Thematik 

Beseitigung von Hochwasserschäden aus dem Jahr 2013 

berichten, dass ich hierzu in dieser Woche ein gutes Gespräch 

im Landesverwaltungsamt hatte. Wir werden weiterhin 

zielgerichtet die Projekte abarbeiten können.  
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Die Rahmenbedingungen sind für die bereits bewilligten 

Maßnahmen finanziell und zeitlich weiterhin gesichert.  

Aktuell konnten außerdem genehmigungsseitig große Hürden 

bei den Fachaufsichtsbehörden genommen werden bzw. 

stehen wir, wie bei der Entschlammung und Neugestaltung der 

Teiche und des Wegenetzes in der Grünen Lunge, kurz davor. 

Die Kolleginnen und Kollegen der Stadtverwaltung arbeiten 

nach Kräften daran, die Infrastruktur weiterhin zu sanieren. 

Kommunaler Hochwasserschutz 

Ebenso akribisch läuft auch die Vorbereitung und Erstellung 

eines Hochwasserschutzkonzeptes für die Gemarkung Calbe 

(Saale) im Zusammenhang mit der Wasserwehr und dem LHW. 

Hier gab es in dieser Woche ebenso positive Gespräche mit 

dem zuständigen Flussbereichsleiter des LHW. 

Außerdem konnte ich nach langer Suche und einem 

persönlichen Gespräch mit einem lokalen Unternehmer, 

nunmehr einen Strandort für die dauerhafte Einlagerung der 

bereits in Calbe zwischengelagerten und künftig noch 

hinzukommenden mobilen Hochwasserschutzelemente 

finalisieren.  
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Vorausgesetzt alle Formalien können zwischen Land und dem 

Unternehmer im Einvernehmen geregelt werden, ist noch in 

diesem Jahr die Einlagerung möglich. Hier regelt eine bereits 

vor einiger Zeit geschlossene Vereinbarung, dass das Objekt 

durch das Land Sachsen-Anhalt gestellt wird und künftig durch 

die Stadt zu unterhalten ist.  

Die Vorbereitung der Antragsunterlagen für die Sanierung der 

Teilabschnitte des Saaleradweges im Jahr 2021, hier: Kleine 

Fischerei und Plattenweg in Richtung Calbe/Ost, befinden sich 

auf der Zielgeraden. Erste Planungen wurden erstellt und die 

konzeptionellen Teile des Antrages wurden in Teamarbeit 

entwickelt. Voraussetzung für die mögliche Beantragung von 

Fördermitteln war übrigens als erstes die Genehmigung der 

Trassenänderung /-erweiterung, an der wir über drei Jahre 

akribisch gearbeitet haben. 

Die verkehrsrechtliche Freigabe und Abnahme der Maßnahme 

„Sanierung des Weges von der Saalebrücke bis zur Großen    

Fischerei/Bootshaus Kanu“ ist erfolgt. Es wurden in Absprache 

mit den Anrainern Betonbarrieren aufgestellt, um eine 

Befahrung der landwirtschaftlichen Flächen zu vermeiden.  
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In Kürze wird eine Absperrung mit Durchlässigkeit für Radfahrer 

errichtet, welche das unbefugte Befahren des neu gestalteten 

Abschnittes des Saaleradweges durch Dritte ausschließen soll. 

In diesem Zusammenhang sei der Hinweis erlaubt, dass die 

bereits mehrfach veröffentliche Aussage, dass der Saaleradweg 

in der Vergangenheit durch Gottesgnaden führte, nicht der 

Wahrheit entspricht.  

Richtig ist, dass der Saaleradweg gemäß dem Landesinteresse 

seit dem II. Quartal 2020 beidseitig der Saale verläuft. Dies ist 

anhand der entsprechenden Ausschilderungen auch erkennbar. 

Die stadtseitige Trasse führt entlang des Saaleufers, über die 

Saalewiesen, Kleine Fischerei, den Markt und Heger, durch die 

Grüne Lunge bis in Richtung Calbe /Ost und von dort aus bis 

zur Fährstelle Tornitz/Werkleitz. 

Durch Gottesgnaden führte dieser Weg zu keinem Zeitpunkt. Er 

führt ostseitig der Saale  geradezu vor der Schleusenbrücke 

abbiegend an dieser Ortslage vorbei, ent lang der 

landwirtschaftlichen Wege nach Trabitz und von dort aus bis zur 

Fährstelle Rosenburg. 
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Abschließend noch der Hinweis, dass die genormte 

Beschilderung des Saaleradweges nunmehr vorerst 

abgeschlossen wurde. Dem aufmerksamen Beobachter ist dies 

sicher bereits aufgefallen. 

Soziales 

Kindertageseinrichtungen 
Seit dem 27. August 2020 erfolgt die Betreuung in den 

Kindertageseinrichtungen der Stadt Calbe (Saale) im 

Regelbetrieb. Die LQE-Verhandlungen einschließlich der 

Erteilung des Einvernehmens sind für das Verhandlungsjahr 

2020 abgeschlossen. Eine Aufstellung der Ausgaben und der 

d a r a u s r e s u l t i e r e n d e n P l a t z k o s t e n f ü r d i e 

Kindertageseinrichtungen der Stadt Calbe (Saale) wurden dem 

Sozialausschusses zur Kenntnis gereicht.   

Grundschule „G. E. Lessing“ 
In der Grundschule findet unter Beachtung der erarbeiteten 

Hyg iene- und Abstandskonzepte fü r a l le Schü ler 

Präsenzunterricht statt.  

Entsprechend der Bund-Länder-Vereinbarung zur Umsetzung 

des Sofortprogramms zur Verbesserung der schulischen 

Ausstattung mit mobilen Endgeräten (Laptops, Notebooks und 

Tablets) wurde ein Vertrag zwischen dem Ministerium für 
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Bildung des Landes Sachsen-Anhalt  und der Stadt Calbe 

(Saale) abgeschlossen. Durch den Vertrag werden der 

Grundschule „G. E. Lessing“ 13.878,13 Euro zur  Förderung 

von 23 Endgeräten bereitgestellt. 

Die Verwaltung hat in Zusammenarbeit mit der Schulleitung 

einen Fördermittelantrag gemäß der Richtlinie über die 

Gewährung von Zuwendungen aus dem DigitalPakt Schule 

(Aufwendungen für schulisches WLAN, Anschaffungen von 

Anzeige- und Interaktionsgeräten sowie Beschaffung von 

m o b i l e n E n d g e r ä t e n ) e r a r b e i t e t u n d b e i m 

Landesverwaltungsamt eingereicht.  

Am 27. August 2020 hat die Stadt Calbe (Saale) einen 

Zuwendungsbescheid für einen nicht rückzahlbaren Zuschuss 

in Höhe von bis zu 128.466,61 Euro erhalten. Es handelt sich 

um e inen max ima len Fördersa tz (90 v. H . ) . D ie 

Auftragserteilung erfolgte am 14. September 2020. Der Auftrag 

beinhaltet eine Gesamtinvestition in Höhe von 142.740,67 Euro.  

Spielplätze 
Die Spielplätze der Stadt Calbe (Saale) stehen den Kindern, bis 

auf den derzeit im Umbau befindlichen Spielplatz Grüne Lunge,  

wieder im vollen Umfang zur Verfügung.  

Der Spielplatz in der Nienburger Straße (Buhlersplatz) wurde 

am kürzlich offiziell den Kindern und Jugendlichen übergeben. 

Seite  von  14 17



                           Bürgermeisterbericht – öffentlicher Teil - zur Stadtratssitzung am 24.09.2020 

In die Sanierung des Spielplatzes wurden insgesamt rund 

20.000 Euro investiert. Der Spielplatz wird nach unseren 

Recherchen sehr gut von den Kindern angenommen.   

Schwimmbad 
Die Betriebszeit des Schwimmbades Heger läuft noch bis zum 

30.September 2020. Aus zwingenden Gründen, insbesondere 

bei kalter Witterung, wird das Schwimmbad jedoch 

vorübergehend  geschlossen. Die Schließung wird dann auf der 

Website der Stadt Calbe (Saale) sowie im Eingangsbereich des 

Schwimmbades bekannt gegeben. Das Personal ist derzeit 

schon mit den Vorbereitungsarbeiten für den Abschluss der 

Saison beschäftigt. 

Bis zum 21. September 2020 haben 10.469 Besucher das 

Schwimmbad besucht, es wurden  Einnahmen in Höhe von 

29.806,50 Euro erzielt.           
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Sicherheit und Ordnung 

Teilabriss der ehem. Diesterwegschule 
Der Teilrückbau der ehemaligen Diesterwegschule hat am 07. 

September begonnen und soll bis spätestens 30. September 

2020 andauern. Damit verbunden ist die Vollsperrung der 

Großen Angergasse, nunmehr auch einschließlich des 

Fußgängerverkehrs. 

Der gesamte Schülerverkehr wird über die Schloßstraße in 

Richtung Schulhof geleitet. Dabei handelt es sich um einen 

ausgeschilderten Fußweg, der am Schulgelände des Friedrich-

S c h i l l e r - G y m n a s i u m s e n d e t . D i e s e r w u r d e a u s 

Sicherheitsgründen nur für die Schulkinder, Lehrer und das 

sons t i ge Pe rsona l sow ie aussch l i eß l i ch f ü r den 

Fußgängerverkehr hergerichtet.  

Das Befahren des Fußweges mit dem Fahrrad ist nicht erlaubt 

und stellt auch eine Unfallgefahr dar. Die Eltern wurden 

aufgefordert, ihre Kinder darüber zu informieren, in dem 

gekennzeichneten Bereich abzusteigen und das Fahrrad zu 

schieben. Durch die Schule wurden die Kinder ebenso belehrt. 

Schülerinnen und Schülern, die aus Richtung Salzerstraße bzw. 

der Neuen Wohnstadt zum Gymnasium gelangen,  wird 
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ebenfalls empfohlen, die Schloßstraße zu benutzen und über 

den ausgeschilderten Fußweg das Schulgelände zu betreten. 

Der sonstige Fußgängerverkehr in Richtung Heger und 

umgekehrt wird durch die Kleine Angergasse geführt. 

Reinigung der Gehwege 

Die Eigentümer/in / Rechtsträger/in / Verwalter/in / Pächter/in / 

Nutzer/in von Grundstücken wurden und werden zukünftig 

wieder verstärkt darauf hingewiesen, dass sie ihrer 

R e i n i g u n g s p f l i c h t g e m ä ß d e r § § 1 , 2 u n d 5 d e r 

Straßenreinigungssatzung nachkommen müssen.  

Die Reinigungspflicht umfasst insbesondere die Beseitigung 

von Schmutz, Laub, Papier, sonstigen Unrat und Wildkraut 

sowie die Beseitigung von Schnee und Eis. 

Erste positive Reaktionen wurden schon verzeichnet. Es gibt 

aber auch sehr viele Grundstücke die einfach nicht gepflegt 
werden.
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